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Faits saillants de la réunion du Conseil d’administration 

14 novembre 2023 - Vidéoconférence et Cornwall 
 

Dans le présent document, le genre masculin est utilisé dans le seul but d’alléger le texte. 

MOT DE BIENVENUE  

Le président souhaite la bienvenue aux participants de la 276e réunion du CA. Il souhaite 
que chacun mène une réflexion silencieuse d’une minute avant de débuter la réunion.  
Par la suite, il constate qu’il y a quorum et que la réunion peut avoir lieu.  

PRÉSENTATION DES PROGRAMMES EN MALADIES CHRONIQUES, NUTRITION ET PÉD 
PAR LYNNE GIROUX 

Lynne Giroux présente les programmes dont elle est responsable au sein du CSCE lesquels 
se déroulent sur l’ensemble de nos six sites. On a compris que la liste des programmes 
incluait la nutrition, les troubles alimentaires, l’éducation sur le diabète, la réadaptation 
cardiaque, la santé pulmonaire et quatre projets spéciaux connexes. Ces projets sont 
l’abandon du tabac, la lombalgie, vieillir chez soi et la clinique de mémoire. À noter que 
les clients desservis sont essentiellement des francophones de toutes catégories d’âge. 
Lynne fait savoir que certains de ces programmes se font en partenariat avec certaines 
institutions telles que l’université d’Ottawa.  

Lynne confirme que les sondages de satisfaction de la clientèle indiquent que ces 
programmes répondent aux besoins de la communauté desservie. Le CSCE a atteint tous 
ses objectifs reliés aux indicateurs de rendement, et ce, malgré les ressources limitées en 
raison de la conjonction économique du Canada. Notamment, elle insiste sur le problème 
du recrutement d’une main-d’œuvre francophone qualifiée dans notre région. En outre, 
elle dit que les salaires ne sont pas compétitifs pour attirer les bons candidats parce que 
le budget salarial est insuffisant. Dans les discussions, elle répond aux questions des 
membres qui ont exprimé leur satisfaction quant aux résultats de ces différents 
programmes.  

PRIORITÉS 

• RAPPORT ET RECOMMANDATION DU COMITÉ DES NOMINATIONS POUR 
ADOPTION  
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Francois Bazinet présente le rapport du comité de nomination. Le comité a reçu deux 

candidatures répondant aux critères pour pourvoir les postes vacants au conseil 

d’administration pour l’année 2023-2024. Après examen des deux candidatures, le 

comité des nominations recommande que Frédérique Théorêt et Linda Cléroux soient 

admises comme membre du conseil d’administration pour l’année 2023-2024.  

Dans la discussion, on a recommandé que les deux nominées soient invitées au souper du 

CA en décembre prochain. Entre-temps, il est demandé à Marc Bisson de faire de la 

formation et l’orientation de ces deux membres pour leur intégration. 

Après adoption, les deux nouveaux membres sont admis au CA.  

• ACTIVITÉS DE VENTES AUX ENCHÈRES ET DÎNER DES FÊTES DU PERSONNEL DU 
CSCE  

Marc Bisson lance une invitation au CA dans le but de les informer sur les activités de 
ventes aux enchères et dîner des fêtes de fin d’année du CSCE. S’agissant de cette vente 
aux enchères, il a expliqué que le CSCE organise une telle activité chaque année depuis 
près de 20 ans. Son seul objectif est d’amasser des fonds pour soutenir les clients 
vulnérables du CSCE qui vivent des défis financiers. On note trois façons de participer: 1) 
apporter quelque chose à mettre aux enchères; 2) contribuer à la collecte de fonds en 
achetant un article dans l’encan; et 3) contribuer à la collecte de fonds en faisant un don 
en argent (comptant ou en paiement électronique ou chèque). Marc Bisson conclut en 
disant qu’un reçu pour fin d’impôt sera remis au montant du don à tous les participants. 

• RÉUNION DU 12 DÉCEMBRE ET SOUPER RECONNAISSANCE DU CA  

Marc Bisson informe le CA que nous aurons notre réunion du 12 décembre 2023 autour 
d’un souper de reconnaissance dans un restaurant. Dans la discussion, les membres 
semblaient s’intéresser au restaurant Casa Paolo sis à Cornwall. Un courriel de 
confirmation sera envoyé aux membres en lien avec ce souper.  

MONITORAGE – SUIVI 

RAPPORT FINANCIER  

Jonas Kobri présente les points saillants des rapports semestriels du ministère et des états 
financiers clos au 30 septembre 2023. Au chapitre des rapports ministériels, il présente 
les indicateurs de la performance de l’entente de responsabilisation au Q1 2023-2024. On 
a retenu les points suivants :  

• Vaccination contre la grippe :7 % : En dessous de la cible et du corridor. La 
campagne de vaccination n’a pas encore lieu 

• Taux du dépistage de cancer de sein chez les femmes (50 à 69 ans; pour les deux 
dernières années) : 74 % : nous sommes au-dessus de la cible.  

• Taux de dépistage du cancer du col de l'utérus (PAP) chez les femmes (50 à 69 ans; 
pour les deux dernières: 80 %, nous sommes au-dessus de la cible. 
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• Taux du diabète Type II chez les individus sexe confondu : 88 % : nous sommes 
dans le corridor.  

• (FOBT) Le test de recherche de saignement occulte fécal est le test de dépistage 
du cancer colorectal : 72 %.  Nous sommes au-dessus de la cible. 

• Panel size Indicator : 11 227 clients contre 10 239 en 2022-2023.  

• Le panel cible est de 10 500 avec un ETP financé de 14,4 (Médecins et infirmières 
praticiennes). Le CSCE est au-dessus de la cible et dans la bonne direction. 

Au chapitre de la finance, une lecture du bilan fonctionnel laisse entrevoir un actif 
circulant de 1 566 336 $ soit 84,47 % de l’actif total. Quant au passif à long terme, il 
représente essentiellement un montant cumulatif de 1 096 039 $ dû à Santé Ontario. Il 
s’agit des surplus relatifs aux salaires des médecins et du programme de diabète des 
exercices précédents incluant celui de 2023. Les détails de l’encaisse comprennent un 
montant des petites caisses pour 1200 $, le compte Desjardins pour un montant de 
756 360 $ et un placement pour 208 628 $. Le passif à court terme s’élève à 359 476 $ 
comprenant une dette aux fournisseurs de 71 359 $, des salaires à payer de 103 708 $ et 
le restant des 184 409 $ destinés au receveur général. 

Le budget ajusté est désormais de 11 159 040 $. Les principales causes de cet ajustement 
sont surtout dues à une augmentation des salaires des médecins. Pour la période 
courante, nous avons absorbé 5 567 205 $ soit 50 % du budget ajusté. Les membres ont 
été informés de l’hypothèse du ministère d’accroître le budget à 3 %. Ce qui conduirait le 
budget du CSCE à 11 509 685 si le ministère validait cette hypothèse dans cet exercice 
fiscal.   

Dans les salaires, le CSCE a absorbé 4 374 719 $ soit 47,25 % du budget ajusté de 
9 257 101 $. Le total des dépenses opérationnelles au 30 septembre 2023 est de 
1 157 646 $ soit 62 % du budget assigné de 1 867 472 $. Le sommaire du compte des 
résultats démontre un excédent opérationnel de 13 236 $ attestant de l’insuffisance du 
budget opérationnel. Cette situation s’explique également par la situation économique 
défavorable en raison de l’inflation. Avec le bailleur de fonds, le CSCE devrait demander 
une réaffectation des surplus des salaires vers les opérations pour amoindrir les pressions 
financières des opérations. On retient également que dans les prévisions, si la tendance 
est maintenue au 31 mars 2024, on absorbera 8 437 353 $ soit 91 % du budget avec un 
surplus de 819 748 $. 

RAPPORT DE LA DIRECTION GÉNÉRALE  

Marc Bisson présente son rapport clos au 31 octobre 2023.  Il souligne l’évènement 
« Semaine de la santé communautaire et du bien-être » organisé par l’Alliance pour des 
communautés en santé à Toronto. Cette année, le CSCE a également lancé la semaine 
avec son partenaire local à Cornwall et fait la promotion des activités, des programmes 
et services disponibles à travers nos deux organisations. Durant cette même semaine, la 
direction générale, à l’invitation de l’Alliance, a agi à titre de maître de cérémonie lors de 
la « Journée de la santé primaire et communautaire » à Queens Park. L’événement a attiré 
beaucoup d’élus et a permis aux membres présents de converser avec des ministres du 
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gouvernement et des députés des différents partis dans le but de mieux faire connaître 
les programmes et services offerts aux Ontariens par l’entremise des organisations faisant 
partie de l’Alliance. Considérant le contexte actuel, l’Alliance considère que la journée a 
été couronnée de succès et qu’il faut continuer à bâtir des liens solides avec les décideurs 
et démontrer que des solutions existent dans le système et que leurs membres font partie 
de celles-ci.  

La direction générale a profité de cette journée thématique pour avoir des rencontres 
avec M. Nolan Quinn, député PC de Stormont, Dundas et Glengarry Sud, M John Jordan, 
député PC de Lanark, Grenville et Kingston Est et France Gélinas, député NPD de Nickel 
Belt et critique santé de l’opposition officielle. On a compris que le travail de révision des 
politiques et procédures en prévision de l’exercice d’agrément s’est poursuivi au cours du 
mois d’octobre. Le sondage du Centre canadien de l’agrément auprès des membres du 
personnel et des 5 partenaires sélectionnés a été lancé lors de la 3e semaine d’octobre. 
La base de données contenant tous les documents en appui sera déposée à la mi-
novembre. La rencontre de l’équipe de révision CCA avec les membres du conseil 
d’administration aura lieu le mardi 13 février à 16 h 30. Une rencontre préparatoire pour 
les membres est prévue le mardi 9 janvier.  

Concernant le « Plan de croissance pluriannuelle », la direction générale et l’équipe de 
gestion ont des rencontres régulières avec la firme Ksar. Après avoir présenté lors d’une 
première rencontre les objectifs, le contexte et la démarche proposée, les rencontres 
subséquentes se sont concentrées sur les décisions stratégiques du CSCE et ses liens avec 
la croissance et sur l’analyse de l’environnement externe. Il est prévu d’avoir en main une 
ébauche assez complète du « Plan de croissance pluriannuelle » d’ici la fin du mois de 
novembre. Le programme de bénéfices santé collectifs du CSCE est à renouveler en 
novembre. La direction générale, la direction générale adjointe et le gestionnaire des 
finances ont participé à des présentations offertes par deux organisations en gestion de 
bénéfices santé collectifs. Le tout pour appuyer et orienter la prise de décision en vue du 
renouvellement 2023-2024. Après une présentation des coûts favorables, la direction 
générale a opté pour demeurer avec la firme du Groupe Major et en a profité pour 
bonifier légèrement certaines sections du régime. 

Le lecteur est invité à lire l’entièreté du rapport au besoin. 

RAPPORT DE LA PRÉSIDENCE  

Le président informe ses collègues qu’il a participé à un webinaire pour les agents de 
liaison des conseils d’administration de l’Alliance pour les communautés en santé. Il a 
aussi participé à une autre réunion du conseil d’administration de Board Liaison and 
Chairs Meeting. Il laisse entendre qu’il ne pouvait pas faire un compte rendu parce que 
ces réunions étaient unilingues.  Mais, en tant que nouveau président du CA, il pose la 
question de la pertinence de ces réunions pour le CSCE. Dans une discussion, on a compris 
que toutes les activités communautaires de notre région faisaient partie des activités de 
représentation.  Les membres du CA pouvaient y participer à leur discrétion au nom du 
CSCE. 
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INFORMATION GÉNÉRALE 

Marc Bisson souligne, à titre d’information générale, le document « Positionnement et 
planification stratégique 2022-2027 » sur lequel figure le mandat, la vision, la mission, les 
valeurs et les orientations stratégiques du CSCE pour les cinq prochaines années.  


